

# L'agitation nord-africaine à Paris et en banlieue

## CALME HIER MAIS NOUVELLE MANIFESTATION PREVUE CE SOIR

### 421 ARRESTATIONS en divers points de la capitale

Solère calme hier à Paris et dans la proche banlieue où les effectifs du service d'ordre avaient été, on le sait, considérablement renforcés afin de pouvoir maîtriser rapidement toute tentative d'agitation. Aux portes de Paris, des barrières avaient été installées comme la veille sur les principaux axes de pénétration. Dans les quartiers à forte densité musulmane, comme le 13<sup>e</sup>, le 15<sup>e</sup> et le 20<sup>e</sup> arrondissements, un étroit dispositif de contrôle était mis en place. Au rond-point de la Défense, dix cars et plusieurs voitures radio sont en stationnement, prêts à intervenir.

En banlieue, à Nanterre, les rues sont désertes. Dans les « bidonvilles », des forces supplémentaires effectuent des patrouilles tandis qu'un étroit dispositif est mis en place autour des quartiers contrôlés. Au nord-est de Nanterre, rue de Metz, des « harkis », échelonnés tous les quinze mètres, verrouillent un autre quartier d'agitation. Dans les quartiers musulmans, les commerçants ont baissé leur rideau, les cafés sont fermés. Personne dans les rues.

Le F.L.N. a-t-il, au dernier moment, annulé l'intention de tenir les boutiques ouvertes et de sortir après le couvre-feu ? Ou bien les musulmans, devant l'important dispositif de sécurité destiné à empêcher les meneurs d'agir, ont-ils décidé de passer outre aux consignes de l'organisation rebelle ?

### Aucune tentative de manifestation

Quel qu'il en soit, aucune tentative de manifestation n'est signalée dans ce secteur de Nanterre-Colombes qui, depuis quarante-huit heures était le foyer des troubles.

Aux portes de Paris, même tranquillité qui contraste avec l'activité de la veille. Des forces supplémentaires de police stationnent porte de la Chapelle. Calme aussi porte de Saint-Ouen et place Cléber. Le boulevard Barbès a son visage nocturne habituel, mais avec un peu moins d'animation.

Rue de la Goutte-d'Or, seul un camion atterré donne vie à cette ville où les façades ne présentent que volets clos et rideaux baissés. Toutefois, en divers points de la capitale, quelques musulmans par groupes de deux ou trois ont été appréhendés : quatre cent vingt et un à Nanterre au total, dont soixante aux abords de la gare de l'Est et huit quarantaine dans le quartier de la République.

Aujourd'hui, le F.L.N. qui ne répugne à aucune lâcheté, voudrait passer dans la rue les femmes et les enfants des musulmans de la région parisienne. Selon certains bruits, des meneurs armés se tiendraient à l'abri de ce rempart d'innocents. La préfecture de police a pris des mesures « préventives ». Soudainement, qu'elles soient efficaces.

# Cinq cent cinquante-deux musulmans refoulés hier par avion et par bateau en Algérie



Sous la surveillance de membres du service d'ordre, un premier contingent de musulmans algériens arrêtés au cours des récentes manifestations, a été embarqué hier à bord d'avions-cargos d'Air France.

Cinq cent cinquante-deux musulmans algériens jugés indésirables en métropole ont été, hier, refoulés vers l'Algérie, par avion ou par bateau.

A Orly, cent cinquante-quatre des manifestants interpellés mardi soir ont été embarqués pour Constantine à bord de deux Super G d'Air France, réquisitionnés par le gouvernement. Hier avant l'heure prévue, du départ — les appareils qui devaient s'envoler dans la matinée ne quittèrent l'aéroport qu'à 14 heures et 14 h 30 — les deux Super G stationnés face aux nouvelles installations de fret en cours de construction et situées à environ cinq cents mètres de l'aérodrome. Ainsi l'embarquement des agitateurs a pu s'effectuer avec discrétion.

En revanche, tout avait été mis en œuvre pour faciliter la tâche des journalistes conduits sur les lieux mêmes du départ à bord d'un car de notre compagnie nationale. A 13 heures, quatre cars de la préfecture de police débouchaient sur les aires de stationnement, escortés de motocyclistes. Les musulmans algériens ont été fouillés un à un à l'appel de leur nom avant d'escalader l'échelle de coupure. Tous gardaient un même regard indifférent. A bord, les musulmans algériens ont été traités

## « Le préfet de police a-t-il des moyens et des effectifs suffisants ? » demandent les conseillers U.N.R.

M. Minot et Mme de Hauteclocque, conseillers municipaux, et les membres du groupe U.N.R. devant l'appareil de la presse, ont demandé aux agents du F.L.N. de leur confirmer que des moyens et des effectifs suffisants lui seraient immédiatement donnés pour assurer l'ordre et la sécurité à Paris.

De son côté, M. Louis Stanislas Moreau, conseiller municipal (ind.), s'est étonné que dans un commu-

SAIGON : François NIVOLON

# VINGT MILLE REBELLES COMMUNISTES ARMÉS

« Le moment est venu pour le peuple vietnamien de faire la preuve de sa détermination de résister à l'agression », a déclaré ce matin, au cours d'une conférence de presse, M. Ngo Trong-hieu, secrétaire d'Etat à l'Action civique, qui ajouta : « Le moment est venu pour le monde libre de faire la preuve de sa détermination. »

« Nous avons actuellement trois ennemis contre lesquels nous devons lutter : les divisions, le sous-développement et le communisme », a conclu le porte-parole du gouvernement.

Après les déclarations présidentielles du 2 octobre, devant l'Assemblée nationale, la proclamation de l'état d'urgence le jour même de Paris, le général Maxwell Taylor et le vote des pleins pouvoirs du président de la République sont significatifs : il ne s'agit plus de subversion, d'insécurité, mais d'une guerre qui, pour l'instant, oppose l'armée vietnamienne à 20.000 réguliers du Viet-minh, mais ces 20.000 (dont certains ont milité dans les rangs communistes du Sud et du Centre-Vietnam jus qu'en 1954, puis ont été « regroupés » et rapatriés au Nord après Genève et se sont, petit à petit, réintégré au Sud) utilisent des liens de famille et d'amitié pour faire leur prosaïque et empoisonner la force pour convaincre les faibles.

C'est un fait que, si depuis environ un mois, il n'y a pas eu d'attaque massive rebelle : les embuscades, les coups de main, les coupures de route continuent ici et là, et causent en définitive beaucoup plus de pertes humaines que des combats. En outre, la subversion politique est active, et d'importantes infiltrations par le Laos sont en cours. Le but des rebelles est évident : opérer des

regroupements dans les régions écartées, anéantir ou reculer sous leur contrôle, et finalement reprendre les attaques en force ; leur principal objectif est de créer un « bastion » au centre et au nord de la région des Hauts Plateaux, mais les Viet-minh se heurtent à un difficile problème, celui du ravitaillement. Le général Taylor, après s'être entretenu avec M. Ngo Dinh Diem et tenu une conférence avec les spécialistes vietnamiens de la Défense, va inspecter plusieurs régions dont celle des Hauts Plateaux où de durs accrochages avec les rebelles se déroulent près d'An Khe.

François Nivolon.

## UN PORTE-PAROLE DU NORD-VIET-NAM : « Nous interviendrons si les Américains envoient des troupes au Sud »

Genève, 10 octobre (A.F.P.). — « Si les Etats-Unis, comme il en est question à Washington, envoient des troupes au Sud-Vietnam, les populations du Sud-Vietnam, de l'Indochine toute entière et du Sud-Est asiatique considéreront un tel acte comme une provocation et les Etats-Unis en supporteront les conséquences », a déclaré cet après-midi, au cours d'une conférence de presse au Palais des Nations, un porte-parole de la délégation du Nord-Vietnam.

« La République populaire du Nord-Vietnam », a ajouté le porte-parole, « ne pourra pas, de son côté, rester indifférente à une telle manœuvre ».

## Mise au point d'une théorie scientifique permettant une explication mathématique des sens humains

Waltham (Massachusetts), 19 octobre. — Une nouvelle théorie scientifique permettant de donner, sous forme mathématique, une explication des sens de l'homme vient d'être mise au point par un jeune savant d'origine turque, le docteur Husein Yilmaz. Cette mise au point, qui serait un prolongement de la théorie de la relativité d'Einstein, vient d'être révélée par le docteur Yilmaz à l'occasion de l'inauguration de nouveaux laboratoires aux établissements de recherches Sylvania. Cette découverte pourrait avoir des applications particulièrement importantes dans la reproduction, dans les domaines de la photographie, de la télévision et en ce qui concerne les signaux des satellites spatiaux d'observation des couleurs telles qu'elles sont enregistrées par l'œil humain.

Le docteur Husein Yilmaz qui, jusqu'à l'âge de 14 ans, avait été berger en Turquie, est parvenu, en six ans, à obtenir un diplôme universitaire turc.

QUALITÉ, CONFORT, DISTINCTION

CRÉÉS et réalisés dans la tradition Ertan selon l'authenticité, canapés d'angle, chaises, divans et transformables. Livraison franco dans toute la France.

BON nous retourner pour recevoir un catalogue gratuit n° 114

PARIS 16, Rue Fabrice d'Églantine, 36  
LYON 17, Quai du Général Sarrail  
LILLE 65, Boulevard de la Liberté

## 7.000 manifestants encore détenus au Palais des Sports

La préfecture de police envisage de libérer le plus tôt possible le Palais des Sports, réquisitionné depuis mardi et où sont cantonnés provisoirement sept mille Français musulmans arrêtés au cours des récentes manifestations. Les autorités s'emploient à trouver un local où pourraient être transférés les musulmans détenus dont la situation est en cours d'examen. On espère que le problème pourra être résolu à temps afin que se déroule normalement le régal du chanteur noir américain Ray Charles, prévu à partir de ce soir, vendredi.

Enfin, à Marseille, 170 individus, dont l'expulsion avait été décidée avant les dernières journées d'agitation musulmane, ont pris place les uns à bord du paquebot « Kourouan », en route pour Alger, les autres sur le « Sidi Okba », qui a appareillé pour Philippeville. Aujourd'hui encore, mille algériens doivent être refoulés sur leurs douars d'origine. Ils quitteront Paris par le train et s'embarqueront à Marseille.

## LE GROUPE COMMUNISTE : « Sanctions contre les chefs de la police ayant ordonné d'ouvrir le feu »

Avec un retard de vingt-quatre heures sur les autres groupes de l'Hôtel de Ville, les communistes se sont manifestés hier, à la fois par une déclaration et par une question écrite envoyant cinq pages, demandant notamment : la levée du couvre-feu et des arrestations et exigeant des sanctions contre les chefs de la police « ayant ordonné d'ouvrir le feu contre les rassemblements politiques du 17 octobre ».

## ROME : Est-ce l'amorce d'incidents plus graves ?

Rome, 19 octobre. (De notre envoyé spécial.) — L'opinion italienne considère comme inévitable l'expulsion des communistes de Paris à la suite de l'offensive du F.L.N. dans la métropole, offensive qualifiée de « spectaculaire » et d'« incroyable » par divers journaux de la péninsule. On estime, à Rome, que même si le F.L.N. a fait marcher les musulmans sous la menace, il n'en reste pas moins que ces derniers ont mené l'attaque avec décision, ténacité et aux cris de « Algérie algérienne ». Beaucoup d'entre eux, pense-t-on ici, désirent être expulsés et rapatriés pour qu'on les salue en victimes, voire en héros, dans la future Algérie indépendante, qui leur paraît tout près de se constituer.

La presse italienne craint une imminente lutte raciale à outrance sur le territoire algérien, surtout à partir du 1<sup>er</sup> novembre, journée choisie pour des actes décisifs par le F.L.N. d'une part, et l'O.A.S. d'autre. Jusqu'à quand cela pourra-t-il durer ? se demande-t-on à Rome. L'éditorialiste du Giornale d'Italia écrit ce soir : « Le seul espoir est que le milieu d'une telle tempête, est le chef d'Etat, qui regarde les choses autour de lui avec le détachement de l'homme qui s'en remet à l'histoire et néglige la chronique ».

« Dans un communiqué, le Comité de Vincennes » enregistré avec douleur l'effusion de sang en Algérie et à Paris qui, affirme-t-il, est la conséquence de la politique du chef de l'Etat ».

« A Biarritz, poursuit le communiqué, dans les départements français d'Algérie et jusque dans la capitale, la faillite est totale. Le moment est venu de faire appel à l'espérance et à l'honneur de la nation, que le système jette à l'abîme ».

## O.A.S. : Un étudiant inculpé

M. Braunschweig, Juge d'instruction au tribunal de la Seine, chargé d'une des Informations concernant les membres de l'O.A.S., a procédé hier à l'inculpation, pour complot contre l'autorité de l'Etat, d'un étudiant en stomatologie de Nevers, Yves Braham, âgé de 24 ans.

## BOULEVARD RASPAIL : Explosion de plastic devant le domicile de M<sup>r</sup> Tixier-Vignancour

Une très forte charge de plastic a explosé ce matin vers 11 h 50, devant le domicile de M<sup>r</sup> Tixier-Vignancour, 95, boulevard Raspail, dans le VI<sup>e</sup> arrondissement. La charge avait été déposée au pied de la porte de l'appartement, au premier étage. M<sup>r</sup> Tixier-Vignancour était absent au moment de l'explosion.

L'appartement de l'avocat ainsi que ceux des deuxième et troisième étages occupés par MM. Marchal et Rafen ont été sérieusement endommagés : portes arrachées, meubles renversés, vitres brisées. L'appartement de M. Collet, au quatrième étage, et celui de Mlle Mordacque, propriétaire de l'immeuble, au cinquième étage, et la loge des concierges ont également subi des dégâts. Le vitrage de la cage de l'escalier a été pulvérisé.

Marseille, 19 octobre. — Un bombe, dont on ignore la nature, a fait explosion, la nuit dernière, peu après 3 heures, devant l'immeuble du 43, boulevard Longchamp, à Marseille. La déflagration de l'engin a soufflé les vitres des immeubles voisins.

## UN APPEL DE LA PRÉFECTURE DE POLICE AUX TRAVAILLEURS MUSULMANS

La préfecture de police communique : Des renseignements parvenus à la préfecture de police de plusieurs sources laissent craindre que les meneurs et les agitateurs du F.L.N. ne projettent une nouvelle et très prochaine manifestation de masse au premier rang de

laquelle ils pousseraient lâchement les femmes et les enfants des travailleurs algériens de la région parisienne d'arrière lesquel se tiendraient des terroristes armés.

La préfecture de police ne veut pas accorder à ces informations un total crédit ; cependant elle se doit de mettre en garde les familles des travailleurs algériens contre cette odieuse manœuvre et les engage à ne pas s'y prêter le cas échéant ; un certain nombre d'entre elles ont d'ailleurs déjà sollicité la protection des services de sécurité. Il n'est pas besoin d'ajouter que toutes les dispositions sont prises pour que l'ordre public soit de toute manière maintenu dans le département de la Seine sans que, pour autant, les forces du maintien de l'ordre tombent dans cette éventuelle provocation.

## REPRESAILLES F.L.N. : Un commerçant musulman assassiné à Nanterre parce qu'il n'avait pas respecté l'ordre de grève

On a trouvé mort, hier après-midi, dans son atelier, 123, rue de la Garene à Nanterre, M. Hamad Delhuche, 63 ans. La victime portait de nombreuses blessures, notamment à la tête. Les premiers renseignements recueillis par le commissaire de police de Puteaux laissent penser que le commerçant, qui avait ouvert sa boutique mercredi et refusé de participer aux manifestations, a été victime de représailles du F.L.N.

La qualité se prouve en marchant

24.95 NF

Le macassin IOWA

Les Garde-Meubles Modernes

se casses séparées, fermant à clé, ossature en plusieurs groupes de C.M., offrent le maximum de garanties pour la garde de mobiliers, matériel de bureau, etc.

Il est de votre intérêt de les visiter avant de traiter ailleurs.

Conservation sans décoloration, un volume important de objets de votre choix.

ODOUL DÉMÉNAGEMENTS POUR TOUS PAYS

14, rue de Falaise, PARIS - 10<sup>e</sup> - 10-30

Vision et devis gratuits

Affaires... Plaisir... par... AIR-INDIA

RUE AUBER . PARIS 9<sup>e</sup> . R.I.C. : 15-69

# ROYAL

LE PLUS GRAND CONSTRUCTEUR DE MACHINES A ÉCRIRE DU MONDE

Au cours de ces derniers mois, deux modèles Royal sensationnels ont fait leur apparition sur le marché français :

La HE

la machine électrique la plus perfectionnée du monde

La ROYALITE 120

la portative légère et élégante, chef-d'œuvre de la technique moderne

Devant l'accueil enthousiaste fait à ces nouveaux modèles, tant par la clientèle que par les professionnels,

ROYAL Mc BEE-FRANCE

a décidé de développer dans toute la France, son réseau de Vente et de Services

DANS CE BUT, ROYAL MC BEE EXAMINERA AVEC INTERET LES CANDIDATURES D'AGENTS DISTRIBUTEURS, REPRESENTANTS, MECANICIENS, EMPLOYES DE BUREAU, DESIREUX DE S'ASSOCIER A LA BRILLANTE CARRIERE D'UNE ENTREPRISE PLEINE DE JEUNESSE ET DE POTENTIEL

Ecrivez avec tous détails vous concernant, à : ROYAL Mc BEE S.A. 64 avenue Kléber - Paris (16<sup>e</sup>)